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1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Yo lo sé.  Mélido no ha llegado… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Más o menos, los que yo sé que son fijos son 

Máximo, Mélido y usted siempre está aquí, es verdad.  Dime, Braulio.  Yo últimamente he 

tenido algunas deficiencias, pero ya me estoy reintegrando a mis labores… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí.  Estamos flojos hoy.  Mucho activismo.  

Ayer se olvidaron los cumpleaños.  Sin compararme... Honorables diputados, les pido que se 

registren, vamos a hacer el registro correspondiente al día de hoy, y también les solicito que, 

por favor, se mantengan en sus curules para que podamos iniciar los trabajos del día de hoy, 

y terminemos temprano. Les recuerdo que la semana que viene no hay sesión del Pleno, si 

alguna comisión se va a reunir la semana que viene tiene que avisarlo con tiempo para poder 

hacer la programación de lugar…, es que Víctor Fadul cumpleaños el martes 19…, bien, si 

toman asiento, ya contamos con el cuórum, solo falta que tomen asiento para que 

arranquemos, vamos a tomar asiento.  Miguelón, sigue allá afuera, dándole para adentro.  Les 
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voy a solicitar que nos sentemos por media hora para que arranquemos, a ver si bajamos un 

poco los temas de la agenda que tenemos prevista para tratar en el día de hoy, ya que estamos 

en el interés de no celebrar sesión en el día de mañana del Pleno, y entonces, en ese sentido, 

la próxima convocatoria, estamos hablando de que sería…, ¿cuándo es?...  Bien, entonces, 

pido a los señores diputados que dediquemos esta primera media hora para que podamos 

iniciar los trabajos del día de hoy.  ¿Dónde está Richard?, para ver cuántos me faltan.  Les 

pido a los que están aquí presentes que, por favor, nos sentemos en nuestras curules y 

dediquemos media hora, ¿verdad, Aquilino?, para que arranquemos con el inicio de los 

trabajos del día de hoy.  Tomen asiento, por favor, para poder comenzar con los trabajos del 

día de hoy, porque vamos camino, tenemos cuórum, pero está precario, esa es la verdad, 

parece que ayer fue muy fuerte, ¿verdad, don Abel?  Bien, faltan algunos diputados que están 

por ahí afuera…  Bien, entonces, tenemos cuórum, pero necesitamos que cada diputado, le 

pedimos de favor que cada diputado…  

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, todavía no estamos en el aire.  Tomen 

asiento, por favor, media hora, digo, media hora para que la sesión se enrumbe.  Dime, 

Richard.  Tenemos cuórum, pero estamos precarios.  Entonces, de inmediato tenemos que 

hacer una votación, para comenzar a dinamizar la sesión, esto es como un carro que uno lo 

va…, no estamos en el aire, ¿verdad?, un carro cuando uno lo va tirando, a ver si prende, 
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después que prende ya.  Bien, les pido media hora, en lo que se incorpora una buena cantidad 

de diputados, pero por media hora, que estemos ahí, para hacer todos los procedimientos y 

poder tener la certeza, ¿verdad?, de que no vamos a convocar para la semana que viene.  Bien, 

por favor, vamos a sentarnos, les pido solo media hora a los honorables diputados, para 

poder…  Mira a ver, Ivonny, que se me cayó la cosa esta.  Bien, entonces, por favor. ¿Cuántos 

faltan, Richard?  Pido a los señores diputados que se mantengan en su curul, por media hora, 

más o menos, que el cuórum se va a ir fortaleciendo en el camino, aunque contamos con 

cuórum, pero todavía en lo…  Okey.  Adelante.  No te apures, eso es en un ratitico, espérate 

que, si no, no se comienza.  Ya con la doña ya se completa.  ¿Estamos listos?, okey.  Entonces, 

vamos a ir arrancando.  Les pido, por favor, ni siquiera va a ser media hora, quince o veinte 

minutos en lo que se incorporan los demás diputados, que se mantengan en sus curules para 

que podamos avanzar con todas estas cosas.  Voy para allá ahora.  La banda de música.  

Bien”. 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número veinte y 

nueve (29) del día de hoy, miércoles trece (13) de diciembre del año dos mil veintitrés (2023), 

en su Segunda Legislatura Ordinaria 2023. 

________________ 
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2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA Y DE LAS ACTAS 

DE SESIONES PENDIENTES DE LECTURA, Y POSTERIOR APROBACIÓN; 

 

2.1 Orden del día de la sesión correspondiente al miércoles 13 de diciembre de 2023.  

Aprobado en la sesión No.27, ordinaria, del 12 de diciembre de 2023. 

 

 

 

2.2 Lectura y aprobación de actas. 

 

Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y revisión. 

 

(No hay actas para presentar en esta categoría.) 

 

 

Actas para fines de aprobación del Pleno.  

 

(No hay actas para presentar en esta categoría.) 

 

________________ 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Primero, el calendario con los que estamos 

aquí, el calendario, que tenemos previsto para este diciembre, tal y como los bloques y los 

señores voceros de las diferentes bancadas les han informado a sus respectivas bancadas. En 

el día de ayer, o sea, ayer tomé el parecer de la mayoría de los diputados y aunque teníamos 

previsto la convocatoria para el día de mañana, no vamos a convocar para el día de mañana.  

Entonces, la semana que viene decidimos avanzar un poco con estas cosas para volver a 

sesión el día 27.  O sea, de hoy vamos a brincar para al 27, para que ustedes hagan sus 

agendas.  ¿Dónde está Julio y los del exterior?  Bueno, pero, 27, 28 y tentativa 29.  Entonces, 

luego de ahí entonces brincamos la semana siguiente completa, ¿me sigue Castillo?  La 
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brincamos completa y entonces volvemos a sesión 9, 10, 11 y 12 si fuere necesario, entonces, 

y ahí cierra la legislatura.  De ahí para adelante, ¿dónde está Gustavo?  De ahí para adelante 

todo lo que tú quieras, hasta el 27 de febrero, si no se produjera convocatoria, siempre tengo 

que decirlo porque es una prerrogativa del Poder Ejecutivo.  Y también yo digo, salvo, ese 

es el calendario que tenemos, salvo que se produzca una situación que amerite convocatoria, 

caso en el cual, entonces, haremos la convocatoria de lugar.  Entonces, cumple, espérate, 

okey, ahora si estamos en el aire.  Entonces, hoy, digo, perdón, el pasado día 9 de diciembre 

cumplió año Rodolfo Villegas que no lo veo aquí ahora y el 11 de diciembre cumplió años 

Jorge Cavoli, y hoy cumple años Juan Dionicio Rodríguez Restituyo. Solicito a los diputados, 

por favor, que se mantengan en sus curules que tenemos el cuórum exacto.  Entonces, 

mañana, oigan esto, mañana cumple años Juan Suazo, lo estoy diciendo hoy, porque como 

no hay sesión mañana del Pleno, sino que lo que hay es comisiones. Y doña Ysabel de la 

Cruz, cumple años pasado mañana, el 15; y Víctor Suárez cumple años el 16. Carlos de Jesús 

cumple años el lunes y Víctor Fadul cumple años el martes, se paraliza Santiago, adelantado. 

Luis Miguel del Amargue va a estar en Azua celebrando el cumple años de Luis Vargas, que 

es la semana que viene, el miércoles, como no vamos a estar aquí, invíteme líder y lo demás 

lo digo entonces la otra semana.  Bien, vamos arriba, solicito a este Pleno que dejemos sobre 

la mesa la estructura 8, para que podamos conocer de la estructura 9 que son los proyectos 

que van a comisión, y entonces, que luego de la 9, entonces retornamos a la 8. Los diputados 

que estén de acuerdo pulsen ‘sí’, y los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor. La 

moción es dejar sobre la mesa la estructura 8, conocer la 9 y volver a la 8, ¿de acuerdo? A 
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votación, quien no se haya registrado se registra con la votación, comenzó la votación, ‘sí’ o 

‘no’”. 

 

Votación 001 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que fuese 

dejada sobre la mesa la estructura 8, para pasar a conocer la 

estructura 9, y luego retomar la estructura 8, resultó:  

APROBADO.  109 DIPUTADOS A FAVOR, 01 DIPUTADO 

EN CONTRA DE 110 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, ahora vamos a conocer 

la estructura 9.  Antes vamos a darle una información al honorable diputado Elías Wessin 

Chávez y luego el diputado Casanova.  Adelante”. 

 

Diputado Elías Wessin Chávez:  “Es sencillamente, aclarar que en el día de ayer, cuando se 

votó la resolución de reconocimiento a Maximiliano Gómez, ‘el Moreno’, por problemas 

técnicos yo no pude ejercer el voto y quiero que conste en acta que mi voto es favorable, para 

con esa resolución.  Gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El honorable diputado Elías Wessin Chávez 

hace la salvedad de señalar, que por situación, circunstancias involuntarias, no pudo ejercer 

su voto a favor de la resolución de reconocimiento del señor Maximiliano Gómez.  Entonces, 

ahora el diputado Casanova tiene la palabra.  Por favor, silencio, para que podamos, o por lo 

menos, que hablemos bajito, para que escuchemos al honorable diputado Casanova”. 
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Diputado Gerardo Alfredo Casanova Jiménez:  “Lo primero es que quiero hablar de algo que 

está sucediendo en la provincia de El Seibo, específicamente, en la sección de Magarín Abajo 

del municipio de El Seibo. La Asociación Agropecuaria, Mi Propio Esfuerzo de Magarín 

Abajo está siendo muy maltratada en estos días.  Un grupo de ciento diecisiete hombres y 

doce mujeres, a los predios que ellos tienen, hace más de treinta y cinco años, que son del 

CEA y que están desde ese tiempo usando esos terrenos para trabajarlos en sustento de sus 

familiares.  Esas personas tenían un sembradío de yuca, de ñame, de batata y de otros 

alimentos que ellos venden al mercado de la región, esa persona fue mandada por el director 

del CEA, el señor Rafael de la Cruz, al sembradío que ellos tienen le metieron un ganado 

completo, vacas y bueyes del CEA, algo inhumano y yo estoy seguro que el Presidente de la 

República, don Luis Abinader Corona no conoce del abuso que está haciendo el director del 

CEA.  Esas personas tienen esas parcelas hace muchos años y nosotros queremos pedir, 

presidente, al presidente de la Comisión de Derechos Humanos, al compañero Dionicio, el 

colega Dionicio, a que lo más pronto posible vaya una comisión allí a hablar con esos 

campesinos y campesinas que están recibiendo el trato inhumano.  Pero, también, nosotros 

queremos que el Presidente de la República preste mucha atención.  Por otro lado, señor 

presidente, quiero expresarme aquí, porque he sido maltratado por dos compañeros de mi 

partido, a los cuales siempre he respetado, como lo he hecho con cada uno de todos los 

colegas que están aquí, que nadie puede decir que yo ni siquiera nunca le he echado un ‘coño’, 

ni nunca lo he mirado mal, que siempre he tenido un respeto extraordinario de los hombres 

y las mujeres que están aquí, que son diputadas y diputados y por el personal, también, que 
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nos asiste, siempre he respetado y siempre he dado las gracias por todo lo que oraron cuando 

yo estuve veintinueve días entubado y ciento y pico de días con el Covid, y tuve, también, 

más de ciento y pico de días sin poder hablar y sin caminar.  Sin embargo, me han querido 

hacer un daño dizque porque yo tenía que obedecer a un mandato y no votar por el 

Presupuesto; ese Presupuesto, que lo hace el Gobierno todos los años y que se ejecuta desde 

el 1° de enero al 31 de diciembre es el presupuesto de todas las instituciones del Estado 

dominicano, donde abarca los ayuntamientos del país también.  Y ese presupuesto, nosotros, 

en ese presupuesto, ahí están las obras y ahí están las obras que van en beneficio de El Seibo 

y por eso voté por ese presupuesto y yo les digo a los que hicieron el video, que tienen 

veinticuatro horas para retractarse, los dos juntos, ¡los dos juntos!, a la diputada Ana María, 

que la distinguía siempre, la sigo distinguiendo, y a su esposo, que es un hombre, un doctor 

excepcional; y a Sócrates, que tiene un nombre que no se merece, porque Sócrates era 

demasiado inteligente y estoy hablando como si yo fuera Platón, que era el discípulo más 

aventajado de Sócrates, ¡él no merece ese nombre!, porque el que hace eso con un compañero, 

el que se atreve a hablar mentiras, que me busquen los cuartos que ellos dicen que me dieron, 

que me busquen los chelitos, si yo me voy a vender, me vendo por millones, no por chelitos 

y yo nunca me he vendido, ni me vendo.  Son unos irrespetuosos y tienen veinticuatro horas 

para que juntos, los dos, ¡los dos juntos!, se retracten de ese mal que me han querido hacer, 

de ese daño que han querido hacer a mi persona, y lo han hecho, porque yo aspiro de nuevo 

a diputado, por la provincia de El Seibo.  Y aprobé el presupuesto, repito, porque ahí están 

las obras que van a beneficiar a mi provincia.  Muchas gracias, presidente y gracias a cada 
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uno de los honorables y las honorables diputada.  Gracias, muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno…  Por favor… Vamos, vamos a 

comenzar con la estructura 9.  Por favor.  Me encantaría solicitar, señores, vamos a hablar 

bajito.  Todos los que estén hablando con el que está al lado yo le pido, por favor, que bajen 

un poquito el tono de voz, para que nos podamos entender, exacto.  Miren, colegas, por favor, 

lo único que nosotros estamos pidiendo es que hablen un poquito más bajito, por favor.  Yo 

de verdad es que nunca voy a entender como un diputado está hablando allá en su curul y yo 

oigo aquí igualito, y mira, que yo no tengo buen oído.  No, es que hablan duro.  Oigo todo lo 

que dice Yuderka, todo, tú estás hablando con él, habla bajito, mami, bajito.  Okey.  miren, 

quiero decir, que vamos a conocer la estructura 9 y luego a los diputados, con esa situación, 

no sabía, el diputado Casanova me pidió que quería una información para tratar un asunto de 

su comunidad, entonces, ese tema que lo resuelvan allá dentro en su bloque, porque la 

democracia tiene que seguir funcionando.  Entonces, vamos a conocer el 9.1. 

 

_________________ 

 

9. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE REGISTRO 

DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO NO.9.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al director general de prisiones para la 

construcción de un centro penitenciario para mujeres en la provincia Espaillat, bajo el 
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esquema del nuevo modelo penitenciario. (Proponente(s):  Jefry José Grullón Lugo). 

Depositado el 15/12/2021.  

»Número de Iniciativa: 06387-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Ministerio Público”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República que instruya al coordinador del gabinete de 

políticas sociales que disponga la creación de tres centros tecnológicos comunitarios en 

la circunscripción No.2 del sector Los Mina, municipio Santo Domingo Este, provincia 

Santo Domingo. (Proponente(s):  Carlos Higinio de Jesús Veras). Depositado el 16/12/2021.  

»Número de Iniciativa: 06404-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros este proyecto lo declaramos tomado 

en consideración y a su vez lo remitimos a estudios de la Comisión Permanente de Educación 

Superior, Ciencia y Tecnología”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales, a la Corporación de Acueducto y Alcantarillado de Santiago, y a 

los institutos nacionales de Recursos Hidráulicos y de Aguas Potables y Alcantarillados 

el saneamiento de la cañada de Nibaje, desde Villa Olímpica, proyecto Invivienda, hasta 

la urbanización El Retiro, desembocando en el río Yaque del Norte, provincia Santiago. 

(Proponente(s):  Nelsa Shoraya Suárez Ariza). Depositado el 03/10/2023.  

»Número de Iniciativa: 11026-2020-2024-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=146977
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=146995
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=188976
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudios de la Comisión Permanente de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

reconoce al arreglista, músico, compositor y cantautor dominicano Juan Valdez Ybet, 

por su exitosa carrera artística y aportes al arte y la cultura dominicana. (Proponente(s):  

Rafael Augusto Castillo Casado). Depositado el 18/10/2023.  

»Número de Iniciativa: 11059-2020-2024-CD 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudios de la Comisión Permanente de Cultura”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.5:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República que, a través del Ministerio de Economía, 

Planificación y Desarrollo, sean incluidos en la rendición de cuentas de las Asociaciones 

Sin Fines de Lucro que reciben fondos públicos diversos criterios de efectividad e 

impacto para la medición y efecto práctico de los proyectos que realizan. (Proponente(s):  

Mateo Evangelista Espaillat Tavárez). Depositado el 02/11/2023.  

»Número de Iniciativa: 11086-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudios de la Comisión Permanente de Economía, 

Planificación y Desarrollo”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=190012
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=191327
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PUNTO NO. 9.6:  Proyecto de ley que crea la segunda sala del tribunal de tierras de 

jurisdicción original en el distrito judicial de Samaná. (Proponente(s):  Danny Rafael 

Guzmán Rosario). Depositado el 22/11/2023.  

»Número de Iniciativa: 11132-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno y lo remitimos a estudios de la Comisión Permanente 

de Justicia”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.7:  Proyecto de ley que modifica la Ley No.66-97, del 09 de abril de 1997, 

General de Educación, para que se incorpore al sistema educativo nacional el sistema 

de educación preescolar, básica y media en el hogar (Ley de educación en el hogar). 

(Proponente(s):  Elías Wessin Chávez, Miguel Ángel de los Santos Figueroa). Depositado el 

30/11/2023. (Ref.09579-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 11141-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Educación”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.8:  Proyecto de ley que designa con el nombre de doctor Simón B. 

Pelletier Lajara la autopista Circunvalación de Azua, de la provincia Azua. 

(Proponente(s):  Lía Ynocencia Díaz Santana). Iniciado en el Senado el 13/09/2023 y 

aprobado el 22/11/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 05/12/2023.  
»Número de Iniciativa: 11154-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno y los remitimos a estudio de la Comisión Permanente 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=192779
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=193513
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=193538
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de Obras Públicas y Comunicación Vial”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.9:  Proyecto de ley sobre los centros logísticos, empresas operadoras de 

centros logísticos y empresas operadoras logísticas. (Proponente(s):  Alexis Victoria Yeb). 

Iniciado en el Senado el 02/08/2023 y aprobado el 14/11/2023. Depositado en la Cámara de 

Diputados el 05/12/2023.  
»Número de Iniciativa: 11155-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno y lo remitimos a su vez a estudio de la Comisión 

Permanente de Industria y Comercio”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.10:  Proyecto de ley que dispone que las personas que se encontraban en 

el mercado viejo de San Cristóbal, que están desaparecidas, puedan ser declaradas 

judicialmente fallecidos. (Proponente(s):  Ydenia Doñé Tiburcio). Depositado el 

05/12/2023.  

»Número de Iniciativa: 11156-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno y los remitimos a estudio de la Comisión Permanente 

del Ministerio Público”. 

________________ 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=193757
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=193759
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PUNTO NO. 9.11: Proyecto de ley que crea la Corporación Turística Cabo Rojo. 

(Proponente(s):  Poder Ejecutivo ). Iniciado en el Senado el 04/10/2023 y aprobado el 

05/12/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 06/12/2023.  

»Número de Iniciativa: 11157-2020-2024-CD 

  

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno y lo remitimos a estudio para que haga las 

recomendaciones de lugar a este Pleno de la Comisión Permanente de Turismo”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.12:  Resolución que aprueba la Carta de Notificación de Cambio JICA 

LG 202208180001, suscrita entre el gobierno de la República Dominicana y Agencia de 

Cooperación Internacional del Japón (JICA), notificada el 18 de agosto del año 2022, 

que introduce modificaciones al Convenio de Préstamo No.DO-F-C1, de fecha 28 de 

julio de 2021. (Proponente(s):  Poder Ejecutivo). Iniciado en el Senado el 28/03/2023 y 

aprobado el 05/12/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 07/12/2023.  

»Número de Iniciativa: 11158-2020-2024-CD 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…imagino que fue aprobado por el Senado.  

Y fue depositado en esta Cámara de Diputados.  Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente 

de Hacienda.  Llamo al colega Julito Fulcar, si puede venir un momentito, y discúlpeme.  Y 

pido un minuto, para hacer una consulta…  Ramón Bueno…  Tobías Crespo, Luis Henríquez, 

doña Lourdes, una consultita, Elpidio Báez, también, puede venir, ven, es para hacer una 

consulta.  Tobías…  Dámele una llamadita a Tobías…Bien, podemos sentarnos, por favor, 

que vamos a votar un procedimiento, por favor, honorables diputados, bien les pido por favor, 

que nos sentemos que vamos a votar un procedimiento, les solicito que tomen sus asientos 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=193735
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=193749
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que vamos a votar un procedimiento, es la una y veinte (1:20), y queremos conocer..., bien, 

por favor, quiero que me escuchen, vamos a dejar…, habíamos aprobado que al finalizar la 

estructura 9, regresábamos a la estructura 8, ahora tengo otro procedimiento, quiero que me 

pongan atención para que estemos conscientes de lo que estamos votando. Entonces, dejar 

sobre la mesa, de nuevo, todas las estructuras para conocer solo los siguientes proyectos; 

8.4.1, 8.4.11, 8.4.12, 8.4.21, 8.4.22, 8.4.23 y 8.4.30, aclarando que el 8.4.30 sería solo para 

liberarlo de lectura y escuchar el informe en la próxima sesión, ¿de acuerdo’, no para 

conocerlo hoy, sino para en el momento que llegue liberarlo de lectura, el 8.4.30 es del 

referéndum consultivo y constitucional.  Entonces, llamo a los señores diputados que estén 

de acuerdo que, por favor, lo expresen pulsando ‘sí’, y los que no estén de acuerdo pulsen 

‘no’. Al término de esos puntos terminamos la sesión, eso es aproximadamente cuarenta y 

cinco minutos, si nos damos rápido todavía mucho mejor. A votación”. 

 

Votación 002 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que 

fuesen dejados sobre la mesa todos los puntos del orden del 

día, excepto los puntos: 8.4.1, 8.4.11, 8.4.12, 8.4.21, 8.4.22, 

8.4.23 y 8.4.30, para pasar a conocerlos, resultó:  

APROBADO.  106 DIPUTADOS A FAVOR DE 106 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado”. 

 

________________ 
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8. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

 

8.1 INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO 

EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE 

REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.2 PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.3 PROYECTOS PARA SEGUNDA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL ORDEN 

QUE LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.4 INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS INFORMES 

RESPECTIVOS; 

 

PUNTO NO. 8.4.1: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

se reconoce al doctor Vetilio Manuel Valera Valdez, por su trayectoria a favor del 

desarrollo de la cultura y el estudio de los orígenes históricos de la provincia Peravia. 

(Proponente(s):  Julito Fulcar Encarnación). Depositado el 22/05/2023. En Orden del Día en 

la sesión No.30, Ordinaria, del 06/06/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.30, 

Ordinaria, del 06/06/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Cultura en la sesión No.30, 

Ordinaria, del 06/06/2023. Plazo vencido el 06/07/2023. Con informe de la Comisión 

Permanente de Cultura recibido el 20/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.27, Ordinaria, del 12/12/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la 

sesión No.27, Ordinaria, del 12/12/2023. 

»Número de Iniciativa: 09597-2020-2024-CD  

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Solicito que el mismo sea liberado de lectura 

para que escuchemos el informe de la comisión y las ponderaciones de lugar, si la hubiere, y 

la votemos.  A votación”. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=190243
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=190243
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177360
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Votación 003 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura: 

APROBADO. 97 DIPUTADOS A FAVOR DE 97 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Ahora solicito a la señora 

secretaria que, por favor, dé lectura al informe, en este caso, la parte dispositiva del informe, 

haciendo constar, que tal y como lo establece nuestro Reglamento, la parte íntegra del mismo 

pasa al acta correspondiente al día de hoy, pero solo vamos a dar lectura a la parte dispositiva.  

Adelante, señora secretaria”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Don Juan Julio Campos, presidente de la 

comisión, tiene la palabra”. 

 

Diputado Juan Julio Campos Ventura:  “En estos momentos como presidente de la laboriosa 

Comisión de Cultura de esta Cámara de Diputados, tenemos a bien rendir un informe 

favorable al proyecto de resolución que procede a reconocer al ciudadano Vetilio Manuel 

Valera Valdez, un ciudadano que hace grandes aportes al desarrollo de la cultura y de su natal 

provincia Peravia; miembro de varias instituciones, reconocido por varias instituciones, 

miembro de instituciones como la Logia de Esperanza, del Consejo Consultorio y otras 

instituciones, además de la Academia Dominicana de la Historia.  El señor Vetilio Manuel 
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Valera Valdez es de esos ciudadanos de la cual se enorgullecen los miembros de su provincia, 

por los aportes que la hace en favor del desarrollo de la cultura. Y nuestra Constitución, 

honorable señor presidente, establece de manera taxativa, que el Congreso Nacional tiene las 

atribuciones de conceder honores a ciudadanos y ciudadanas distinguidos, que hayan hecho, 

que hayan prestado reconocidos servicios a la Patria y a la humanidad, como es el caso de la 

especie.  Este proyecto de resolución hizo todo el recorrido que establece el Reglamento de 

esta Cámara de Diputados, fue leído, recibió el informe, reporte de OFITREL, se escuchó a 

su proponente y luego procedimos a rendir y a dar un informe favorable.  En tal virtud, 

tenemos a bien llamar a los diputados a que den su voto positivo, para que sea reconocido 

don Vetilio Manuel Valera Valdez.  Muchísimas gracias, honorable señor presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El colega Julito Fulcar, tiene la palabra”. 

 

Diputado Julito Fulcar Encarnación:  “Tal y como ha expresado el presidente de la Comisión 

de Cultura, a quien felicito por el excelente resumen que ha presentado de la trayectoria y la 

obra de vida de Manuel Valera, y haber aprobado, conjuntamente con los miembros de la 

comisión, este informe favorable. Solo destacar que Manuel Valera es un prestigioso 

ciudadano del municipio de Baní, de la provincia Peravia, que ha descollado como miembro 

de la Academia de la Historia de la República Dominicana y miembro de la Comisión de 

Genealogía, que tiene en su haber, haber producido más de diez obras que tienen que ver, 

justamente, con los orígenes de diversas comunidades de la provincia Peravia y las raíces 
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históricas del municipio, así como también, del origen genealógico de muchos de los 

apellidos que habitan en las provincias de la República Dominicana.  Reconocer a Manuel 

Valera es un reconocimiento a la sociedad peraviana porque es un hombre querido por todo 

el pueblo, por todos los sectores, más allá de las banderas políticas o partidarias que puedan 

existir.  En ese sentido, presidente, solicito a los compañeros diputados y diputadas a que 

aprobemos este reconocimiento merecido a un ciudadano de la República Dominicana como 

es Manuel Valera.  Muchas gracias, señor presidente, y pido el voto favorable”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Doña Ana Mercedes Rodríguez, diputada de 

la provincia Peravia, tiene la palabra”. 

 

Diputada Ana Mercedes Rodríguez de Aguasvivas:  “Reconocer en vida una figura como la 

del doctor Manuel Valera, como todos y todas le conocemos en la provincia Peravia, que 

viene de una familia noble, yo digo que, gracias Julito por tener esa iniciativa, por ser tú el 

proponente e incluirlo en ella.  Nosotros solamente podemos decir que Manuel Valera no 

solamente se ha convertido en el historiador de la provincia Peravia y del país, sino también, 

en vamos a decirlo así, en la biblioteca geológica viviente de nuestra provincia, de los 

apellidos, porque lo domina así al dedillo.  Es un hombre que no necesita un papelito para 

decirte de dónde vienen tus orígenes y por eso nosotros hoy aquí queremos que todos y todas 

le demos el visto favorable a esta iniciativa, porque viene a levantar, viene a elevar el acervo 

cultural de nuestra provincia Peravia. Así que gracias y esperamos que sea a unanimidad este 
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valiosísimo aporte que nos haces con Manuel Valera y que hoy reconocemos aquí en vida.  

Muchísimas gracias a todos y a todas”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  Perdón”. 

 

Diputada Ana Mercedes Rodríguez de Aguasvivas:  “No, yo pensaba que usted me decía, 

que cosa, ya terminé, señor presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no es con Richard, que estaba hablando”. 

 

Diputada Ana Mercedes Rodríguez de Aguasvivas:  “Ah, perdón”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias. Este… No, diputada.  

¿Jesús, tú estás pidiendo la palabra?, acuérdate que estamos…  Adelante”. 

 

Diputado Jesús Bienvenido Ogando Gil:  “Es breve presidente.  Nos sumamos a este 

reconocimiento y lo apoyamos en un 100%, sin embargo, en el considerando quinto, 

presidente hay una frase que me llamó la atención, que es donde dice, que es un deber ético 

reconocer al doctor Vitelio Valera y entonces busqué aquí.  Valera.  Busqué aquí en Internet 

y me dice, que deber ético son aquellos que se desprenden del trabajo y el ejercicio 

profesional y están sustentados en una consideración ética del oficio, es decir, compromiso 
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de las personas a la hora de trabajar los empuja a cumplir con ciertos deberes en cuanto a la 

manera de hacerlo.  Pienso, presidente, que sería bueno darle una forma a la redacción para 

que exprese lo que realmente se quiere, pero, de todos modos, estamos de acuerdo y 

apoyamos el proyecto y llamamos a votar favorable.  Gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Qué es lo que tú sugieres, entonces?”. 

 

Diputado Jesús Bienvenido Ogando Gil:  “El considerado quinto”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no, ya sabemos, ya lo leímos, ¿qué 

sugieres?”. 

 

Diputado Jesús Bienvenido Ogando Gil:  “Bueno, yo sugiero que esa frase “deber ético” sea 

cambiada por una frase que encaje mejor con lo que realmente se quiere… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey… 

 

Diputado Jesús Bienvenido Ogando Gil:  “Porque no sé si nosotros tenemos un deber ético…  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no un momentito, lo ideal es para 

ayudarlo, es que siga igualito… de la cultura en la provincia Peravia y de ahí en adelante esa 
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parte se elimine, porque es verdad que es innecesaria, Julito, es verdad, pero fue que se lo 

añadieron, tampoco es que lo tenía en el proyecto…  

 

Diputado Jesús Bienvenido Ogando Gil:  “Gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ya eso es eliminar, vamos a escribirlo, 

eliminar, tú lo firmas ahora…, no, es que Jesús Ogando hace su tarea, lee los proyectos, lo 

que él le está diciendo a todos ustedes es que él lee los proyectos, porque es verdad tiene 

razón, eso no empalma bien ahí.  Bien, entonces, atendiendo la observación del honorable 

diputado Jesús Ogando, sometemos a votación, primero escuchen la modificación, dónde se 

elimina la parte que se refiere al deber ético. Yo creía que era deber épico, pero, bien, donde 

se elimina por no hacer concordancia. Entonces, los que estén de acuerdo que en ese 

considerando se elimine esa parte: ‘es un deber ético’, por no hacer concordancia. A 

votación”.  

 

Votación 004 

Sometida a votación la propuesta de modificación presentada 

por el diputado Jesús Bienvenido Ogando Gil, que dice:  

“Eliminar en el considerando quinto la parte infine desde 

donde dice: ‘, es un deber ético...’, resultó:  APROBADA.  103 

DIPUTADOS A FAVOR DE 103 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Y que además, el 

equipo haga las correcciones mecanográficas, de género, de número, etcétera, el equipo de 
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apoyo con una comisión de estilo. Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’, varios no han ejercido su 

derecho al voto, faltan varios por ejercer su derecho al voto, más de veinte de los aquí 

presentes no han votado todavía, aproximadamente diez de los aquí presentes no han votado 

todavía”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobada la modificación del ingeniero Jesús 

Ogando.  Someto a votación el informe rendido por la comisión con su modificación, los que 

estén de acuerdo pulse en ‘sí’, y si no están de acuerdo tenga la bondad de expresarse 

pulsando ‘no’, por favor. A votación, ‘sí’ o ‘no’... 

 

Votación 005 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Cultura:  APROBADO.  104 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 104 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’, 20 no han votado, faltan 10 por votar”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el informe.  Someto a votación, la 

resolución de esta Cámara de Diputados mediante el cual se reconoce al señor Vetilio Manuel 

Valera Valdez, por sus aportes históricos y por su trayectoria a favor del desarrollo de la 

cultura y el estudio de los orígenes de la provincia Peravia.  A votación, resolución en única 

lectura, con su informe y sus modificaciones.  Estamos votando.  Comenzó la votación”. 
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Votación 006 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su informe 

y su modificación:  APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN. 

106 DIPUTADOS A FAVOR DE 106 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en única lectura”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.4.11:  Proyecto de ley que designa con el nombre Diana Antonia 

Rodríguez Guzmán, la escuela Jaime Molina Mota, ubicada en la sección Palmarito 

Arriba, municipio Salcedo, provincia Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  Félix Santiago 

Hiciano Almánzar). Depositado el 30/08/2023. En Orden del Día en la sesión No.6, 

Ordinaria, del 13/09/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.6, Ordinaria, del 

13/09/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Educación en la sesión No.6, Ordinaria, 

del 13/09/2023. Con informe de la Comisión Permanente de Educación recibido el 

09/10/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.12, Ordinaria, del 

17/10/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.12, Ordinaria, del 17/10/2023. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.14, Ordinaria, del 24/10/2023. Sobre la 

mesa 1era discusión en la sesión No.14, Ordinaria, del 24/10/2023. En Orden del Día para 

1era. discusión en la sesión No.15, Ordinaria, del 31/10/2023. Sobre la mesa 1era discusión 

en la sesión No.15, Ordinaria, del 31/10/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la 

sesión No.17, Ordinaria, del 01/11/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.17, 

Ordinaria, del 01/11/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.18, 

Ordinaria, del 08/11/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.18, Ordinaria, del 

08/11/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.19, Ordinaria, del 

09/11/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.19, Ordinaria, del 09/11/2023. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.20, Extraordinaria, del 09/11/2023. Sobre 

la mesa 1era discusión en la sesión No.20, Extraordinaria, del 09/11/2023. En Orden del Día 

para 1era discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 21/11/2023. Sobre la mesa para 1era 

discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 21/11/2023. En Orden del Día para 1era 

discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. Sobre la mesa para 1era discusión 

en la sesión No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la 

sesión No.23, Ordinaria, del 28/11/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.23, 

Ordinaria, del 28/11/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.25, 

Ordinaria, del 05/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=189248
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05/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.26, Extraordinaria, del 

05/12/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión No.26, 

Extraordinaria, del 05/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.27, 

Ordinaria, del 12/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 

12/12/2023. 

»Número de Iniciativa: 10798-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Solicito que sea liberado lectura para que 

demos lectura al informe que rinde la comisión.  Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y los 

que no estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor, a la parte dispositiva.  A votación”. 

 

Votación 007 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, resultó:  

APROBADO.  101 DIPUTADOS A FAVOR DE 101 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Señor secretario, favor de dar 

lectura a la parte dispositiva del informe.  Haciendo constar, que tal y como lo establece 

nuestro Reglamento, íntegramente será hecho constar en acta.  Adelante”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Félix…  entonces, pues, lo voy a dejar 

sobre la mesa.  Someto a votación que quede sobre la mesa, los que estén de acuerdo, pulsen 

‘sí’, si no están de acuerdo, pulsen ‘no’, por favor”. 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=185846
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Votación 008 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese dejado sobre la mesa, resultó:  

VOTACIÓN NO VÁLIDA.  78 VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando.  

La pantalla se congeló.  Por suerte que es un proyecto…, imagínate que pase eso con un 

proyecto de esos greñudos.  ¡Ah!, bueno, ahí está”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida.   Hiciano, pero es que yo 

te di la palabra, papá”. 

 

Diputado Félix Santiago Hiciano Almánzar:  “Colegas quiero pedirles que, por favor, apoyen 

esta iniciativa importante para nuestra comunidad, ya que para nosotros es un honor nombrar 

esa escuela con el nombre de una persona que dedicó toda su vida a formar gente de bien y 

profesionales, que hoy han florecido en nuestra provincia.  Gracias compañeros”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…Bien.  Entonces, voy a devolver la votación 

en virtud de la petición que ha hecho el diputado Félix.  Someto a votación el informe de la 

Comisión, porque, ¿qué es lo que pasa? Creí que no tenía dolientes.  Someto a votación el 

informe que rinde la Comisión, ‘si’ o ‘no’, en primera lectura”. 
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Votación 009 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Educación:  VOTACIÓN NO VÁLIDA.  94 

VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Cualquier otra cosa lo 

vemos en la segunda, pero lo que quiero es que avancemos o para adelante o para atrás.  

Estamos votando, setenta diputados no han votado de los aquí presentes, bajó a veinte de una 

vez, esto camina rápido, no, veinte no, faltan…  Si veinte ahora. Faltan veinte diputados que 

no han ejercido su derecho al voto, solo faltan quince ya, diez, seis, siete faltan, varios 

diputados no han votado, faltan tres”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida, faltaron dos.  Someto, 

de nuevo, a votación, en primera lectura, el proyecto, el informe, el informe, a votación en 

primera lectura”. 

 

Votación 010 

Sometido a votación, por segunda vez, el informe presentado 

por la Comisión Permanente de Educación:  VOTACIÓN NO 

VÁLIDA.  90 VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Diputados, por favor, 

vamos a avanzar para que no perdamos el tiempo, a mí no me gusta perder el tiempo, tenemos 

demasiadas cosas que hacer, todos, si estamos aquí, estamos aquí.  Cincuenta diputados no 

han votado.  Ahora si fue grande.  Una gran cantidad de los señores diputados no ha votado.  
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Solo les hago constar que, si cierro la sesión por falta de cuórum, solo presentes van a estar 

los votantes… estamos votando el informe.  Usted vota ‘si’ o vota ‘no’... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno, voy a volver a someter que quede 

sobre la mesa, poque tocaba tres minutos, pero que quede sobre la mesa el proyecto, o damos 

para adelante o damos para atrás.  A votación, quede sobre la mesa”. 

 

Votación 011 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese dejado sobre la mesa:  APROBADO.  

101 DIPUTADOS A FAVOR DE 101 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco dijo:  “Solimán, venga a ocupar 

la Secretaría, ah, no, está aquí Shoraya, no puedo tener la Secretaría vacía.  Estamos votando 

sobre la mesa.  Eso es, Hamlet, Hamlet Sánchez Melo.  ¿Él lo dejó?  Sobre la mesa, voten, 

por favor, ‘si’ o ‘no’... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Conocemos de inmediato el 

siguiente”. 

________________ 
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PUNTO NO.8.4.12:  Proyecto de ley que declara la provincia Montecristi, como 

provincia ecoturística. (Proponente(s):  Ramón Antonio Pimentel Gómez). Iniciado en el 

Senado el 15/03/2023 y aprobado el 28/03/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 

10/04/2023. (Ref.08036-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.17, Ordinaria, 

del 19/04/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.17, Ordinaria, del 19/04/2023. 

Enviado a la Comisión Permanente de Turismo en la sesión No.17, Ordinaria, del 

19/04/2023. Plazo vencido el 19/05/2023. Con informe de la Comisión Permanente de 

Turismo recibido el 25/08/2023. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.18, 

Ordinaria, del 08/11/2023. Pendiente Orden del Día 1era discusión en la sesión No.18, 

Ordinaria, del 08/11/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.19, 

Ordinaria, del 09/11/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.19, Ordinaria, del 

09/11/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.20, Extraordinaria, del 

09/11/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.20, Extraordinaria, del 09/11/2023. 

En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 21/11/2023. Sobre 

la mesa para 1era discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 21/11/2023. En Orden del Día 

para 1era discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. Sobre la mesa para 1era 

discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. En Orden del Día para 1era. 

discusión en la sesión No.23, Ordinaria, del 28/11/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la 

sesión No.23, Ordinaria, del 28/11/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.25, Ordinaria, del 05/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.25, 

Ordinaria, del 05/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.26, 

Extraordinaria, del 05/12/2023. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión 

No.26, Extraordinaria, del 05/12/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.27, Ordinaria, del 12/12/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.27, 

Ordinaria, del 12/12/2023. 

»Número de Iniciativa: 09433-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación que sea liberado de lectura 

para que escuchemos la parte dispositiva del informe que rinde la comisión, a votación”. 

 

Votación 012 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO.  99 DIPUTADOS A FAVOR DE 99 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=185819
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Y por favor, 

señores, un momentito, vamos arriba, estamos votando, faltan diez diputados que no han 

votado estando aquí presentes”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Vamos a solicitarle a nuestra 

querida señora secretaria Shoraya Suárez para que demos lectura a la parte dispositiva del 

informe, estamos terminando, un momentito, diez minutos ya. Dele señora secretaria”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Miren, les voy hacer una propuesta todavía 

mejor, vamos a conocer este último entonces, el diputado Rosendy”. 

 

Diputado Rosendy Joel Polanco Polanco:  “Hoy, presidente, culmina con este proyecto lo 

que en Montecristi desde hace tiempo ha estado necesitando de nosotros, nuestra 

representación y en ese proyecto la declaratoria del ecoturismo que se ha peleado, que se ha 

tramitado, que hemos estado a lo largo de los años reclamando se hará realidad con la ayuda 

de todos y todos los diputados y diputadas en el día de hoy.  A pesar de estar afectado un 

poquito de la garganta rogamos a que hagamos efectivo el voto a que nos apoyen a nosotros 

como Montecristi y que juntos hagamos lo diferente en nuestra zona, Montecristi necesita de 

nosotros y nuestra representación, la representación de ella hoy lo pide, como también está 
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mi Colón que es de allá, presidente, no solamente Abel que, aunque resida en Santiago, pero 

forma parte de nosotros.  Formalmente, solicitamos a los colegas diputados y diputadas, hacer 

efectivo su voto por este proyecto.  Gracias y buenas tardes, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Miren, señores este proyecto nadie se opone 

y viene del Senado si nosotros lo aprobamos se convierte en ley, entonces, si nadie se opone, 

yo me permitiría sugerir que sea declarado de urgencia y lo conocemos en dos lectura, porque 

en la comisión tuvo el respaldo prácticamente de todas las bancadas, por eso quería el parecer 

del diputado Abel, pero él no está aquí y tengo entendido que él está brindándole su respaldo 

a este importante proyecto.  Entonces, los que estén de acuerdo que lo declaremos de urgencia 

que, por favor, lo expresen pulsando ‘sí’, y si no están de acuerdo pulse ‘no’, por favor, 

estamos votando, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Votación 013 

Sometido a votación el procedimiento presentado por el 

diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria, para que el 

conocimiento del proyecto de ley fuese declarado de urgencia:  

APROBADO.  106 DIPUTADOS A FAVOR DE 106 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “La declaratoria de 

la urgencia, vamos arriba, por favor, estamos votando la declaratoria de la urgencia.  Por 

favor, les pido a los diputados, manténganse aquí, en el Pleno, que ya este es el último.  

Teníamos tres más, pero veo que hay mucha inquietud”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el tratamiento de la urgencia.  

Todavía podemos tomar el parecer del diputado Abel, estaba en comisiones… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, yo dije que usted había manifestado que 

estaba a favor de ese proyecto… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Todavía, ¿usted quiere decir algo?, para que 

conste ahí”. 

 

Diputado Rafael Antonio Abel Lora:  “La provincia de Montecristi, una provincia que si no 

es la primera en historia, no es la tercera, porque allá se escenificaron grandes eventos como 

fue la salida del general Martí y Máximo Gómez a Cuba, para la independencia de Cuba en 

el 1895. Pero allá se firmó también el manifiesto de Montecristi, 1895, y allá se firmó el 

manifiesto donde el general Martí, antes de salir, dijo que muy pronto la campana del reloj 

público que acababa de instalarse iba a tocar la libertad, a repicar las campanas por la libertad 

de Cuba. Pero por Montecristi entró el capitalismo con la casa Jiménez, o sea, que es un 

pueblo lleno de historia. Pero allá se escenificaron las grandes batallas de la Restauración de 
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la República, en la provincia de Montecristi, con el general Salcedo, con Gaspar Polanco y 

una serie de luminarias, Benito Monción, que llenaron de gloria a toda la República 

Dominicana.  Pero, nosotros tenemos para fines turísticos, la plataforma submarina más 

grande de Centroamérica y las Antillas, que comienza en La Ensenada y termina en 

Gonaives. Pero nosotros tenemos en Los Cayos, frente a Puerto Juanita, la playa número 

veintisiete mejor del planeta, que son Los Cayos de Puerto Juanita.  Esa plataforma 

submarina le permite a Montecristi tener alrededor de setenta y ocho kilómetros de playa y 

tener los recursos pesqueros suficientes porque está en el Atlántico, de poder nutrir a todo el 

país.  Nosotros estamos totalmente de acuerdo con que se declare zona turística y ecoturística 

porque tenemos alrededor, algo insólito en todas las Antillas, siento setenta y cuatro 

kilómetros de mangles navegables, que es una preciosidad, y ahí, en ese recurso natural, es 

que se produce el plancton y el zooplancton para la alimentación y la buena pesca de toda la 

zona norte.  O sea, que nosotros le pedimos al hemiciclo que, de forma unánime, vote por 

este proyecto.  Muchas gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracia.  Ya lo habían declarado de urgencia, 

¿tú ves?, si había duda.  Entonces, someto a votación el informe en primera lectura, ya leído 

y ponderado por los dos diputados de la provincia de Montecristi que se han puesto de 

acuerdo para eso.  A votación el informe que rinde la comisión”. 
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Votación 014 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Turismo:  APROBADO.  106 DIPUTADOS A 

FAVOR, 01 DIPUTADO EN CONTRA DE 107 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Castillo, hay que 

empujar los proyectos de los diputados… 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Claro… estamos 

votando, faltan varios que no han votado por el informe”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, ahora, al momento que 

le informo al Pleno, les recuerdo que este proyecto ha sido declarado de urgencia.  Someto a 

votación con su informe, un momentito, queremos que permanezcan sentados, que el 

diputado Luis Henríquez tiene que decirnos unas palabras que queremos escuchar con mucha 

atención, de él, después que hagamos esta votación.  Entonces, someto a votación, primera 

lectura, el proyecto de ley que declara la provincia de Montecristi como provincia 

ecoturística, en primera lectura, vamos a conocerla en segunda, porque fue declarado de 

urgencia.  A votación”. 
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Votación 015 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe:  

APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN.  112 

DIPUTADOS A FAVOR DE 112 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

‘sí’ o ‘no’”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, en primera lectura.  Entonces, 

procedemos a cerrar la sesión y les convocamos para de inmediato para conocer de la 

urgencia declarada por este Pleno”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 


